

Presentación de los trabajos de este número

Cuatro artículos escritos por alumnos de la licenciatura en economía del Tecnológico de Monterrey, componen el presente número. Dos de ellos fueron elaborados dentro de las actividades del Seminario de Economía Mexicana, uno en el curso de Econometría II y el último en el de Teoría y Política del Comercio Internacional.

Los cuatro trabajos incluidos abordan problemáticas sociales importantes, los dos primeros emplean las técnicas econométricas de diferencias en diferencias y pareo, para estimar los efectos de acciones dirigidas a asuntos que atañen al núcleo familiar. El tercero analiza los métodos disponibles para la aproximación estadística del valor de una vida humana y ofrece una estimación de dicho valor para un mexicano, por rango de edad y género. Finalmente, el cuarto trabajo, analiza la evolución de las exportaciones de artesanías mexicanas, producto ligado al devenir histórico y cultural de México, que provee de empleo a sectores vulnerables de la sociedad mexicana.

El primero de los trabajos proviene de una investigación evaluativa, donde se estima el efecto producido por el programa de inserción laboral de: Cambiando Vidas, A.B.P. Oscar Castañeda y Oscar Luna, encuentran efectos positivos y estadísticamente significantes en el ingreso semanal de los participantes de este programa, el cual va dirigido a jefes de familias vulnerables. Esta investigación obtuvo el segundo lugar en el Primer Premio de Investigación Económica 2016, organizado por el Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey y da muestra de cómo una acción organizada desde la sociedad civil y certificada por un organismo público, puede significar un cambio de vida para personas vulnerables.

El segundo artículo, realizado por Helio Martínez, Xavier Sempere, Hugo Rimada y Gabriela Rivera, evalúa el cambio en la ley relativa al divorcio en México. Controlando por nivel de ingresos y otras variables relevantes, encuentran que esta reforma ha significado un aumento estadísticamente significativo en la tasa de divorcios en este país. Este efecto seguramente conlleva repercusiones en la vida familiar y social, que deberán ser estudiadas en trabajos futuros, en aras de contar con mejores bases para el diseño de políticas encaminadas a la protección del núcleo básico de la sociedad, constituido por la familia.

Si bien la propia vida suele estimarse de un infinito valor, algunos riesgos que tomamos en la vida diaria parecerían indicar lo contrario y dan pauta para pensar que este valor puede ser finito y concreto. Karen Ordóñez, Celina Treviño, Catalina Guerrero y Ana Kelyna Siliceo, tomando como referencia el valor presente de los flujos de ingreso obtenible por el individuo promedio en México, estiman el valor de la vida de un mexicano, según su grupo de edad y género. Aún con las limitaciones características de este tipo de medición, los valores obtenidos son reflejo de los bajos niveles de ingresos a los cuales tienen acceso los trabajadores en nuestro país.

En el cuarto y último documento, Francisco Cortés, Miguel Luna, Ana Medina y Santiago Treviño, estudian el patrón que han seguido las exportaciones de artesanías

mexicanas en los años de apertura comercial, donde algunas muestran claros signos de madurez, acelerada por la pérdida de ventajas comparativas ante productos orientales similares. El estudio se suma a los análisis que se han realizado en esta materia y que representan un fuerte llamado al diseño de estrategias que permitan la conservación y fortalecimiento de estas actividades productivas, que a la vez que significan una forma de vida para varios millones de personas, entre ellos importantes grupos indígenas, también representan la riqueza de diversidad étnica y cultural que aún prevalece en el México de hoy y que nos identifica.

El número contiene estudios que reflejan las inquietudes de jóvenes preocupados por la situación social de un país que teniéndolo todo para figurar entre las potencias económicas globales, es incapaz siquiera de garantizar el acceso a los bienes primarios al grueso de su población y hoy enfrenta graves situaciones de desigualdad y pobreza que condicionan de manera significativa su potencial de crecimiento y desarrollo.

Agradecemos a los autores por enviarnos sus artículos y aprovechamos el espacio para reiterar la invitación a todos los jóvenes estudiosos de la economía mexicana y latinoamericana, para que nos envíen sus documentos. Estamos seguros que este ejercicio será para bien propio y de la sociedad de la que formamos parte.

José Salazar y Raymundo Rodríguez.
Profesores titulares y editores de REE.
Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey.